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Boas novas para Niterói 
na festa de 447 anos

Cidade festeja data com missa, entrega da obra do novo Mercado Municipal e muitas atrações culturais

APESAR DA PANDEMIA, VÁRIOS MOTIVOS PARA COMEMORAR
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António Montenegro Fiúza

A cidade de Niterói completa 447 anos neste domingo, em um ano atípico por conta da pandemia do novo coronavírus (covid-19), mas ainda assim, com muitas vitórias para comemorar

Leonardo Simplício / Prefeitura de Niterói

Axel Grael fala 
dos bons ventos 
para a cidade
Prefeito eleito de Niterói com 
uma expressiva votação, Axel 
Grael, do PDT, conversa, em 
entrevista a O FLUMINENSE 
sobre suas propostas de governo 
que colocará em prática nas 
áreas de saúde, educação, 
mobilidade e economia.
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Programação especial de 
aniversário da cidade no 
Teatro Popular

O Teatro Popular Oscar Niemeyer apresenta 
neste fi m de semana de aniversário da cidade 
de Niterói, uma programação especial que será 
presencial e on-line. São dois dias do Festival 
Miscelânea Popular, com diversas atrações 
gratuitas, entre música, circo, dança e teatro.
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Espetáculo “Pé de Cachimbo” está entre as atrações

Abalado após saída 
da Copa do Brasil, Fla 
quer apoio da Nação

No clube desde o último dia 10, o técnico 
Rogério Ceni fez um apelo aos torcedores para 
“abraçarem” a equipe do Fla, que a partir de 
terça-feira decidirá com o Racing uma vaga 
nas quartas de fi nal da Libertadores. Duelo 
com os argentinos é fundamental para as 
pretensões rubro-negras na temporada. 

PÁG. 8

ESPORTES

Alexandre Vidal / Flamengo

Rogério Ceni corre para acertar o Fla visando a Libertadores

EDUCAÇÃO E TECNOLOGIAS\PÁG. 4

Aulas remotas 
na pandemia: 
como avaliar o 
aprendizado

SUZANA 
FERNANDES
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CARTA DO LEITOR

Aumento nos casos de covid
Povo bota a culpa só na votação... Sério mesmo que nin-
guém viu as pessoas nos bares lotados? Andando pelas 
ruas sem máscaras? Os mesmos que reclamam que a culpa 
é só da votação estavam fazendo a mesma coisa!
Diego Ferreira

Shows em Niterói
Não tem essa de “seguindo protocolos de segurança.” 
Protocolo de segurança é ficar em casa, e sair só se for ur-
gência máxima. Qualquer coisa fora isso não é totalmente 
eficiente, e num show desses, é só pra enganar as pessoas, 
fazendo eles pensarem que estão seguros.
Lorraine Dardeau
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E cancelamentos 
por mensagem
A Lei 9.099/20, do deputado 
André Ceciliano (PT), obri-
ga as agências bancárias a 
disponibilizar um sistema 
de mensagens de texto 
para que clientes com de-
ficiência auditiva possam 
cancelar serviços. A medi-
da já foi sancionada pelo 
governador e está em vigor. 
A norma também prevê o 
bloqueio de cartões e ou-
tros serviços por meio das 
mensagens. As instituições 
bancárias deverão disponi-
bilizar em seus sites um link 
de acesso direto ao serviço.

Viaturas à espera de blindagem

O Governo do Estado está 
autorizado a blindar  as  via-
turas das polícias. É o que 
trata a Lei 9.103/20, de au-
toria do deputado Coronel 
Salema (PSD). A medida de-
termina que a  implementa-
ção  dos  escudos  balísticos  
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atenderá,  prioritariamente,  
as  viaturas  que  atuam  em  
zonas  de  risco  e  em  patru-
lhamentos,  bem  como  as  
utilizadas  para  transporte  
de  condenados. Agora que 
já tem autorização, falta só 
colocar em prática.

Desafios da imunização em massa
Nos últimos dias, ao menos 
três vacinas contra a covid-19 
chegaram às fases finais de 
desenvolvimento e com altos 
índices de efetividade. O pró-
ximo grande desafio é fazer 
isso chegar a população de 
forma ágil e segura. Líder em 
armazenagem, distribuição 
e com grande experiência 
em lojgística farmacêutica, 
a DHL Supply Chain, que é 
responsável pela logística 
de distribuição da vacina 
da gripe no Brasil e já fez o 
transporte de vacinas experi-
mentais contra a covid-19, já 
fez também as novas contas.  
A empresa prevê que 200 mil 
embarques de paletes e até 15 
milhões de entregas em caixas 
de refrigeração, bem como 15 
mil voos, aproximadamente, 
serão necessários nas várias 
configurações da cadeia de 
suprimentos. 

 Além disso, uma vez que 
as vacinas contra a covid-19 
pularam fases de desenvol-
vimento, requisitos mais rí-
gidos de temperatura (até 
-80°C) poderão ser impostos 
para certas vacinas, a fim 
de garantir que sua eficácia  

Divulgação/Governo de São Paulo

Não basta desenvolver a vacina, é preciso equacionar a logística para garantir a universalização da distribuição

Rio: atendimento 
on-line
A Alerj aprovou nesta semana 
o PL 2.966/20, dos deputados 
Alexandre Knoploch (PSL) e 
Renan Ferreirinha (PSB), que 
prevê a Transformação Digital 
dos Serviços Públicos. A medi-
da prevê a desburocratização 
dos serviços e determina que 
os órgãos da administração 
pública priorizem, de forma 
progressiva, os atendimentos 
online. A norma valerá para 
os órgãos dos Poderes Execu-
tivo, Legislativo e Judiciário. A 
norma também valerá para as 
concessionárias e permissio-
nárias de serviços públicos 
e entidades privadas sem 
fins lucrativos que recebam 
recursos públicos.

seja mantida durante o trans-
porte e o armazenamento.  
Atualmente, mais de 250 vaci-
nas estão sendo desenvolvidas 
e testadas em sete plataformas 
tecnológicas. Com as primei-

ras autorizações para uso 
emergencial das vacinas con-
tra a covidee-19, cuja vigência 
é esperada para o último tri-
mestre de 2020, os provedores 
logísticos enfrentam o desafio 

de estabelecer rapidamente 
cadeias de suprimentos hos-
pitalares que forneçam uma 
quantidade excepcional de 
mais de dez bilhões de doses 
de vacina em todo o mundo. 

Será o fim da 
escalada?

Cancelamentos 
pela internet

O preço médio da gasolina 
comum no Rio registrou 
ligeira queda de 0,13% na pri-
meira quinzena de novem-
bro, segundo levantamento 
da ValeCard, empresa de 
gestão de frotas, passando de 
R$ 4,961 para R$ 4,955 o litro. 
A variação interrompeu uma 
sequência de cinco meses 
de alta, iniciada em junho. 
Nas duas primeiras semanas 
do mês, o preço médio do 
combustível no país foi de R$ 
4,593 por litro. Em outubro, 
o valor médio cobrado nos 
postos do País foi de R$ 4,599. 

Consumidores poderão can-
celar contratos de forneci-
mento de produtos ou ser-
viços também pela inernet. 
É o que propõe PL 1.513/16, 
da deputada Martha Rocha 
(PDT), que foi aprovado e já 
está nas mãos do governador 
para sanção. A norma valerá 
desde que os serviços e pro-
dutos também possam ser 
contratados pelo mesmo meio 
de cancelamento desejado. 
O objetivo é acabar com as 
dificuldades impostas pelas 
empresas na hora do cance-
lamento. Elas costumam por 
obstáculos no cancelamento 
pela internet e até mesmo pelo 
telefone. 

Pestalozzi em parceria com a Caixa

A Associação Pestalozzi 
de Niterói recebeu nesta 
semana a visita de Walesca 
Oliveira Ferreira, supe-
rintendente da Caixa no 
Estado, e de Manoel Hen-
rique Amorim, assessor 
para assuntos de governo 
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do banco em Brasília. Eles 
foram recebidos pelo supe-
rintendente da Pestalozzi, 
Juarez Mothé e pelo coor-
denador administrativo, 
Marcello Pacheco. O obje-
tivo do encontro foi firmar 
parcerias.

Panorama RJPanorama RJ

Bicicleta e transporte público vêm atrás para quem não tem veículo próprio

Pesquisa aponta preferência 
por aplicativos de transporte

A pandemia de covid-19 trouxe 
mudanças na forma como as 
pessoas se movimentam pelas 
cidades e isso está refletido 
na pesquisa do Datafolha, en-
comendada pela Uber, para 
entender o futuro da mobili-
dade no Rio. De acordo com 
o levantamento, na Região 
Metropolitana do Rio, aplica-
tivos de mobilidade são con-
siderados por mais da metade 
da população como sendo o 
meio de transporte mais se-
guro (51%). Bicicleta com 32% 
e Transporte Público com 8% 
vem atrás como modais mais 
seguros para quem não possui 
veículo próprio.

O Datafolha também per-
guntou os motivos para a es-
colha do modal de transporte 
durante a pandemia. Para os 
brasileiros, os critérios mais 
importantes para escolher o 
meio de transporte são grau 
de aglomeração (29%), ficando 
na frente do risco de conta-
minação (18%). A facilidade 
de acesso (16%) e a segurança 
do transporte (16%) vem logo 
em seguida como fatores de 
decisão.

Com essa preferência pelos 
aplicativos de mobilidade, os 
números também revelaram 
que no Rio de Janeiro 68%  acre-
ditam que esse tipo de hábito 
vai aumentar.

Entregas crescem - A pes-
quisa também revelou novos 
hábitos no uso de aplicativos 
de delivery como Uber Eats. 
De acordo com a pesquisa, na 
Região Metropolitana do Rio de 
Janeiro, o número de pessoas 
que já havia utilizado algum 
tipo de app para delivery é de 
59%, e o número de pessoas 
que fez algum tipo de pedido 
na pandemia foi de 78%.

Além disso, 74% das pessoas 
que usaram esse tipo de serviço 
revelaram ter aumentado a fre-
quência de uso na pandemia. 

Os motivos que levaram 
a essa mudança de hábitos 
também foram detalhados pela 

pesquisa: risco de contamina-
ção, com 59%, e praticidade 
do serviço, com 43%, foram os 
fatores mais importantes para 
os usuários considerarem o uso 
desse tipo de aplicativo durante 
a pandemia.

Para Claudia Woods, dire-
tora-geral da Uber no Brasil, 
os dados mostram que a mu-
dança no comportamento dos 
precisa ser acompanhada pelos 
aplicativos. “Continuaremos 
atentos para apresentar novas 
iniciativas, sempre seguindo 
as recomendações das autori-
dades médicas e especialistas 
em saúde, conforme o cenário 
da pandemia evolui”, diz. 

Uber/Divulgação

Aplicativos como Uber são coniserados meios de transporte mais seguro no Rio

Boletim traz 
16 praias 
liberadas para 
o banho
O boletim de balneabilidade 
divulgado pelo Instituto Esta-
dual do Ambiente (Inea) traz 
16 praias recomendadas para 
o banho nas zonas sul e oeste 
do Rio, neste fim de semana.

As praias liberadas são 
Barra de Guaratiba, Grumari, 
Prainha, Pontal de Sernambe-
tiba, Recreio, Barra da Tijuca 
(exceto no Quebra Mar, em 
frente à Rua Sargento João da 
Faria), Pepino, São Conrado 
(menos no canto esquerdo do 
costão rochoso), Vidigal, Ipa-
nema (menos em frente à Rua 
Paul Redefern), Arpoador, 
Diabo, Copacabana, Leme, 
Vermelha e Urca.

Estão impróprias para o 
banho as praias do Leblon, 
de Botafogo e do Flamengo.

Em Niterói, as praias fa-
voráveis ao mergulho são 
Boa Viagem, Icaraí (menos à 
esquerda da Pedra de Itapuca 
e em frente à Praça Getúlio 
Vargas), Piratininga, Sossego, 
Camboinhas, Itaipu e Itacoa-
tiara.

 As praias não recomen-
dadas ao banho são Gragoa-
tá, Flechas, São Francisco e 
Charitas.

O Inea alerta que o ba-
nho de mar deve ser evitado 
próximo à saída de galeria de 
águas pluviais ou canais de 
drenagem. 

Divulgação/Alerj Tomaz Silva/Agência Brasil
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Grael fala sobre projetos para 
Niterói seguir com ‘bons ventos’
Prefeito eleito conversou com O FLUMINENSE e explicou projetos para saúde, educação, transportes e economia

Eleito prefeito de Niterói em 
primeiro turno, após receber 
151.846 votos no último domin-
go (15), Axel Grael (PDT), em 
entrevista a O FLUMINENSE, 
falou sobre os projetos que irá 
desenvolver na cidade, a partir 
do dia 1º de janeiro de 2021, 
além de destacar a felicidade 
por ter recebido uma votação 
tão expressiva, sem esquecer 
de mencionar a aprovação da 
gestão de Rodrigo Neves, na 
qual teve participação como 
vice-prefeito e secretário Exe-
cutivo e de Planejamento.

“É uma honra muito grande, 
fiquei muito feliz com esse re-
sultado porque isso é coerente 
com o nível de aprovação que 
a gestão do prefeito Rodrigo 
Neves teve, com mais de 80%. 
As pessoas reconhecem que 
as entregas foram feitas e as 
expectativas foram alcançadas”, 
orgulhou-se.

Coronavírus - Na Europa, a 
segunda onda de contamina-
ção pelo novo coronavírus já é 
realidade, e isto deixa o Brasil 
em sinal de alerta. Axel Grael 
reforça a necessidade de dar 
continuidade às políticas públi-
cas adotadas por Niterói desde 
o começo da pandemia, além 
da manutenção dos atendi-
mentos no Hospital Oceânico, 
arrendado pela Prefeitura para 
tratar exclusivamente pacientes 
com a covid-19. O prefeito eleito 
também informou que existe a 
possibilidade de manter a uni-
dade em funcionamento.

“Niterói foi uma das pri-
meiras cidades a identificar o 
coronavírus, a ter um óbito, mas 
reagiu muito bem com políticas 
públicas que, inclusive, foram 
reconhecidas internacional-
mente. A cidade conseguiu 
manter um índice baixo de 
óbitos, menos da metade que 
a cidade do Rio de Janeiro, por 
exemplo. O Hospital Oceâni-
co salvou mais de 500 vidas 
e será mantido enquanto for 
necessário. Há um estudo em 
desenvolvimento na Prefeitura 
para avaliar a possibilidade de 
manter o Hospital Oceânico 
em funcionamento”, afirmou o 
prefeito eleito.

Grael também lembrou das 
medidas econômicas adotadas 
para auxiliar a população mais 
carente e também empreen-
dedores durante o isolamento 
social. Cabe ressaltar que, nos 
primeiros meses da pandemia, 

apenas estabelecimentos con-
siderados essenciais puderam 
ficar abertos.

“Nós tivemos também uma 
política de atendimento às 
famílias que mais precisam 
de ajuda nesse momento. O 
programa de Renda Básica teve 
uma importância grande para 
ajudar a passar por esse mo-
mento de pandemia. O Renda 
Básica beneficiou cerca de 50 
mil famílias. Nós tivemos tam-
bém programas que ajudaram 
as empresas, fizemos o Empre-
sa Cidadã e também o Supera 
Mais. Essas medidas salvaram 
cerca de 15 mil empregos”, 
destacou.

Volta às aulas - A pandemia 
ainda causa incerteza sobre 
o planejamento do ano letivo 
de 2021 nas escolas da rede 
municipal de Niterói. O pre-
feito destacou que quaisquer 
medidas que venham a ser to-
madas serão respaldadas pelas 
autoridades de saúde.

“Há uma incerteza, mas o 
fundamental é que nós vamos 

manter uma postura de seguir 
a orientação das autoridades de 
saúde. Importante é a retomada 
das atividades escolares mas 
dentro de todos os critérios de 
segurança para alunos e pro-
fissionais. Nós seguiremos a 
orientação das autoridades de 
saúde”, pontuou.

Royalties - Um dos desafios 
que Grael irá enfrentar durante 
sua gestão é a discussão sobre 
a redistribuição dos royalties 
do petróleo. Niterói é um dos 
municípios mais beneficiados 
pelo recurso. Todavia, o prefeito 
eleito destacou que o município 
possui uma receita robusta e 
diversificada, de modo que não 

seria tão impactado em caso de 
perda desse dinheiro.

“Os royalties são uma fonte 
importante nas receitas da cida-
de, mas o nível de dependência 
que nós temos é menor do que 
outras cidades têm. Niterói tem 
uma receita robusta e diversifi-
cada, então royalties represen-
tam, hoje, cerca de 35% de toda 
nossa receita. Nos interessa 
demais essa discussão, mas 
caso a gente tenha um resultado 
negativo, a cidade perde mas 
ainda mantém a capacidade 
de gestão”, afirmou Axel Grael.

Transportes - O setor de 
transportes na cidade vive 
um momento complicado, 
especialmente na Zona Norte. 
A Viação Ingá, principal da 
região, recentemente demitiu 
centenas de funcionários.

“Há uma crise no setor no 
Brasil todo. Em Niterói, nossa 
frota é uma das mais novas do 
país. O prefeito Rodrigo estabe-
leceu uma série de exigências 
como a renovação do material 
rodante a cada cinco anos. Sa-

bemos que existem problemas 
mas existe uma questão que é 
estrutural, nacional. Estamos 
atentos a isso, acompanhan-
do e vamos ver como a gente 
enfrenta esse desafio. Houve 
uma queda muito grande no 
número de passageiros, esse 
fator gera problemas”, explicou 
o prefeito.

Revitalização - No plano de 
governo de Axel Grael, há pro-
jeto para revitalizar logradouros 
como a Alameda São Boaven-
tura, Avenida Visconde do Rio 
Branco e Concha Acústica. Ele 
explicou qual será a importân-
cia dessas intervenções.

“A [revitalização da] Alame-
da é uma obra de infraestrutura 
que tem uma repercussão mui-
to grande na própria economia 
da região. Teremos também um 
terminal rodoviário no Cara-
mujo que estará ligado por um 
sistema de ônibus ao Centro. 
As obras na Rio Branco estão 
em um conceito urbanístico 
chamado de ruas completas, 
com estrutura, paisagismo e 

ciclovias. Além disso, a Con-
cha Acústica terá implantação 
de um centro esportivo com 
ginásio padrão internacional”, 
pontuou Grael.

Recado aos niteroienses - Por 
fim, Axel Grael deu um recado 
à população de Niterói, agra-
decendo pelo resultado nas 
urnas. “Eu estou muito feliz e 
orgulhoso, com o sentimento 
de dever cumprido com o 
resultado que tivermos nas 
urnas. Estou muito animado, 
grato pela confiança da po-
pulação, que vai poder contar 
comigo como uma pessoa 
que ama a cidade de Niterói”, 
concluiu Axel Grael.

Prefeito eleito 
minimizou 
impacto caso 
Niterói perca 
receita dos 
royalties
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O prefeito eleito de Niterói, Axel Grael, do PDT, agradeceu aos eleitores pela expressiva votação nas urnas e disse que está muito feliz e orgulhoso, com o sentimento de dever cumprido

Vítor d’Avila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Detro faz operação Consciência Negra até domingo, no entorno da rodoviária do Rio

Combate ao transporte irregular
O Departamento de Trans-
portes Rodoviários do Estado 
do Rio de Janeiro (Detro-RJ) 
realiza até domingo (22 de 
novembro), a operação Cons-
ciência Negra. O objetivo é 
coibir o transporte irregular 
de passageiros no entorno da 
Rodoviária do Rio, em função 
do aumento da demanda 
decorrente do feriado pro-
longado. 

Além de combater o trans-
porte sem autorização, os 
agentes do Detro  estarão 
orientando os passageiros 
dos ônibus intermunicipais. 
As ações contam com o apoio 
da Polícia Militar.

O Detro-RJ alerta que o 
transporte irregular de pas-
sageiros, além de ser ilegal, 
expõe os usuários a risco de 
acidente. Muitos veículos não 
apresentam condições de se-
gurança e são conduzidos por 
motoristas inabilitados. 

Para evitar acidentes com 

mortos, feridos e prejuízos 
materiais, o departamento 
vem intensificando as ações 
de fiscalização em todo es-
tado. Desde o início do ano, 
os agentes multaram 1.484 
veículos flagrados realizando 
transporte sem autorização.

O cidadão pode colaborar 
com a segurança dos passa-
geiros denunciando o trans-
porte ilegal na Ouvidoria do 
Detro-RJ pelo e-mail ouvi-
doria@detro.rj.gov.br, pelo 
telefone (21) 3883-4141 ou 
pelo WhatsApp (21) 98596-
8545. Além das ações de in-
teligência, as informações 
recebidas ajudam a nortear 
as operações.

Divulgação/Palácio Guanabara

Operação Consciência Negra: fiscais estarão a postos até domingo verificando condições dos veículos

Sobre a pandemia, 
Axel Grael disse 
que continuará 
pautado pelas 
autoridades de 
saúde

Black Friday: 
movimento de 
R$ 3,5 bi na 
economia 
Levantamento do Instituto 
Fecomércio de Pesquisas e 
Análises (IFec RJ) revelou que 
38,4% dos fluminenses pre-
tendem aproveitar as ofertas 
da Black Friday para fazer 
compras, o equivalente a 4,3 
milhões de pessoas em todo 
o Estado.

A pesquisa apontou que 
os consumidores pretendem 
gastar cerca de R$ 808,60, em 
média, nas promoções do dia 
29, esse valor é 45% maior que 
a estimativa de gasto médio 
em 2019. O IFec RJ estima 
que a Black Friday movimente 
cerca de R$ 3,5 bilhões na 
economia fluminense. Entre 
as opções preferidas estão: 
eletrodomésticos (50,9%), 
eletrônicos (49,1%),vestuá-
rio, calçados e acessórios 
(33%), móveis (27,4%), livros 
e artigos de papelaria (17,9%), 
artigos de uso pessoal (17,9%) 
e pacotes de viagem (14,2%).

Prática é ilegal 
e expõe os 
usuários a risco 
de acidente
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e Novas Tecnologias

Educação

Como avaliar?
Diante das aulas remotas, 
que são a única alternati-
va para a educação existir, 
nos vemos diante de uma 
situação, a qual preci-
samos avaliar de fato, o 
que foi aprendido nesse 
período.

A pergunta que urge 
não é por que avaliar, mas 
como avaliar nessa cir-
cunstância adversa. Qual 
dispositivo tecnológico 
cumpre efetivamente o 
papel captar a aprendiza-
gem do aluno?  Como ter 
resposta fidedigna?

Diante dos desafios 
que temos atravessado 
ao longo desses meses, 
esse é mais um e se faz 
necessário.  A educação 
é direito público e subje-
tivo, inalienável do sujei-
to, ou seja, não pode ser 
excluído e a avaliação faz 
parte do processo.

Avaliar não é julgar 
o outro, mas observar o 
que foi construído e o 
que precisa ser revisto. A 
atividade de avaliar con-
siste num monitoramento 
contínuo que nos indica 
se estamos no caminho 
certo da prática pedagógi-
ca ou precisamos flexibili-

zar o nosso planejamento.
Tempos de pandemia 

são tempos de reconstru-
ção da vida em sociedade, 
da atividade escolar e da 
profissão de professor. 
Já passamos outras vezes 
por essas mudanças, mas 
em escala menor, quando 
trocamos o mimeógrafo 
para a máquina de xerox, 
o quadro de giz para a lou-
sa branca, o retroprojetor 
para o projetor, o livro 
didático acrescido de cd´s 
entre outros. A diferença 
é que nesse momento, 
a mudança é estrutu-
ral e incide diretamente 
no campo da didática já 
consolidada pelos edu-
cadores.

O campo de pesquisa 
do professor hoje são as 
novas tecnologias e como 
as crianças do 1º ano es-
tão na alfabetização digi-
tal. Cabe a cada docente 
despir-se da rudeza de 
detentor do saber e com 
humildade se reconhecer 
nessa posição de apren-
diz.  Lembramos Freire 
com a máxima, “não é 
o discurso que ajuíza a 
prática, mas a prática que 
ajuíza o discurso”.  Avante!

Eleições e a tecnologia
As eleições, na perspec-
tiva da contemporanei-
dade, têm características 
mais sustentáveis com as 
campanhas digitais, em 
detrimento dos papéis 
acumulados no chão pela 
cidade.

O olhar da sociedade 
migrou dos outdoors e se 
fixou nos smartphones 
e esse equipamento já é 
usado para portar o e-tí-
tulo e navegar na internet 
acompanhando a vida de 
cada candidato.  Segundo 
a empresa Politize, os estu-

dantes saem da educação 
básica sem saber o papel 
do vereador, deputado, 
senador e a diferença do 
cargo executivo para o 
legislativo.  Trabalha com 
voluntários levando ofi-
cinas de educação e ci-
dadania para as escolas.  
A internet deve ser nossa 
aliada nessa perspectiva 
midiática de conhecimen-
to.  Aproveitemos esse mo-
mento democrático para 
utilizar a tecnologia em 
favor do esclarecimento e 
da cidadania. 
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Kit de Avaliação Pedagógica

A Secretaria de Educa-
ção, Esporte e Lazer de 
Mangaratiba informa 
que nos dias 24 e 26 de 
novembro, será realiza-
da a distribuição de Kit 
de Avaliação Pedagógica 
nas unidades escolares. 
Após o aluno realizar sua 
avaliação, o responsável 
deverá devolver o mate-
rial nas escolas até o dia 
08 de dezembro, para 
correção dos professores 
e avaliação de todo pro-
cesso de ensino remoto.

O Kit de Avaliação Pe-
dagógica permite que 
a equipe da SMEEL ve-
rifique o desenvolvi-
mento do processo de 
aprendizagem remota 
dos alunos, permitindo 
que secretaria planeje 
de forma mais adequada 
o próximo ano letivo. É 
importante ressaltar que 
a avaliação não tem o 
intuito de dar nota para 
aprovação ou reprovação.

O gabarito para corre-
ção dos kits anteriores e 
a avaliação também es-
tarão disponíveis a partir 
de segunda-feira (23) no 
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Entrega acontecerá na próxima 

semana nas unidades escolares

portal Diário de Infor-
mações e Atividades de 
Quarentena da SMEEL, 
na página da prefeitura, 
no link http://mangara-
tiba.rj.gov.br/smeel/.

 O material distribuí-
do também serve para 
complementar a carga 
horária do ano letivo, 
que foi prejudicado em 
decorrência à pandemia 
da Covid-19. As ativida-
des estão disponíveis 
em formato impresso 
nas escolas, a qual o 
aluno é matriculado.

educação@ofluminense.com.br
com Suzana Fernandes

Capitão Nelson 
ajudou a trazer 
o Segurança 
Presente para SG 
e promete ampliar 
o programa

Dimas Gadelha e Capitão Nelson estão na briga pela preferência do eleitorado 

Clima quente na disputa do 
2º turno em São Gonçalo

 Depois de uma intensa bus-
ca por votos e muito suor 
nas campanhas de rua, dois 
candidatos seguem na dis-
puta pelo cargo de Prefeito 
da Cidade de São Gonçalo. 
Dimas Gadelha (PT) e Ca-
pitão Nelson (Avante) se 
enfrentam no segundo turno 
marcado para o dia 29 de no-
vembro. O candidato do PT 
obteve 31,36% (117.346) dos 
votos válidos, já o prefeitável 
do partido Avante, conseguiu 
22,82% (85.399) dos votos.

Postulante ao cargo de 
prefeito pelo PT, Dimas Ga-
delha, de 45 anos, é médico 
sanitarista e já foi secretário 
de Saúde dos dois últimos 
governos, de Neilton Mulim 
(PL) e José Luiz Nanci (Cida-
dania), entre os anos de 2015 
e 2018.

Neste ano, Gadelha con-
corre à prefeitura pela co-
ligação “São Gonçalo pode 
mais”, chapa progressista 
formada pelo PT, PROS e 
Rede Sustentabilidade. O 
vice é o vereador Marlos 
Costa, presidente do PDT 
no município. Dimas está le-
vantando a bandeira de que 
vai conectar São Gonçalo às 
cidades de Niterói e Maricá. 
Ele conta com o apoio de 
lideranças da esquerda na 
região metropolitana, como 
Fabiano Horta (PT), prefeito 
de Maricá, e Rodrigo Neves, 
prefeito de Niterói (PDT). 

“Eu posso garantir que 
somos a melhor opção para 
São Gonçalo. Eu e Marlos 

somos gestores comprome-
tidos com a cidade. Nosso 
plano de governo é bem 
abrangente e a gente estabe-
leceu 13 metas que abordam 
educação, saúde, desenvolvi-
mento econômico, cultura, 
mobilidade urbana, cultura, 
combate à corrupção, entre 
outras. Esse plano de gover-
no foi registrado em cartório 
por que é um compromisso 
de verdade e não apenas 
uma promessa de campa-
nha, pois vamos colocar São 
Gonçalo no eixo para um 
futuro melhor. A exemplo de 
Niterói e Maricá queremos 
políticas públicas para toda 
a população. A educação é 
muito importante dentro 
do nosso plano de gestão. 
Temos a meta de dobrar o 
número de vagas nas cre-
ches, que vai possibilitar às 
mães entrarem no mercado 
de trabalho, enquanto seus 
filhos estão bem cuidados. 
Além disso, vamos fazer uma 
gestão forte na área da saúde, 
ampliando a oferta de servi-
ços, integrando os setores. 
Temos a meta também de 
criar os Hospitais do Câncer, 
do Idoso e do Coração, que 
são áreas com muita preca-
riedade dos serviços, onde 

o paciente demora muito 
tempo para ser atendido, 
através de parcerias com 
governos do estado e federal 
a gente consegue implantar 
esses hospitais. Temos que 
fazer o projeto e buscar os 
recursos. Faremos tudo isso 
muito mais”, explicou Dimas.

Buscando a confiança do 
povo de São Gonçalo nova-
mente está Capitão Nelson, 
de 62 anos, que é casado e 
pai de dois filhos. O candida-
to do partido Avante foi fuzi-
leiro naval, policial militar e 
já atuou por mais de 10 anos 
em mandatos como vereador 
de São Gonçalo. Ele concor-
re à prefeitura pela chapa 
“Avança São Gonçalo”, que 
conta com os partidos AVAN-
TE, PL e PSDB. Nelson tem o 
ex-vereador Sérgio Gevú (PL) 
como candidato a vice.  As 
propostas do candidato são 
voltadas a saúde, segurança 
pública, infraestrutura e 
emprego. Nelson tem em 
mente combater o tráfico, 
a corrupção e as milícias.  
Além disso, ele busca criar 
uma central de monitora-
mento e controle para pro-
moção da segurança e au-
mentar o efetivo de policiais 
nas ruas.

“Vamos fazer um segundo 
turno pautado na honesti-
dade. Queremos conscien-
tizar o gonçalense, de uma 
vez por todas, que somos a 
melhor opção para a nossa 
cidade. Não vamos ceder a 
tentação de fazer propostas 
mirabolantes, impossíveis 
de serem executadas. Estu-
damos, nos últimos meses, 

nosso município como um 
todo, inclusive suas contas. 
Sabemos o que dá para fazer 
e o que não dá. Eu não pos-
so, por exemplo, prometer 
ônibus de graça porque, nos 
últimos anos, acompanhei a 
situação fiscal e tributária do 
município.

Entretanto, existem ini-
ciativas possíveis de serem 
realizadas, com ganhos reais 
para a população gonçalen-
se. O Segurança Presente, 
por exemplo, que eu trouxe 
para o município enquanto 
deputado estadual, articu-
lando com o Governo do Rio, 
é possível de ser ampliado. E 
é isto que queremos. Quere-
mos, em um primeiro mo-
mento um ganho real de Se-
gurança Pública para todos. 
Com isto, acreditamos que as 
empresas, que perdemos nos 
últimos anos, retornarão, ge-
rarão mais empregos e, com 
isto, todos ganham.

Estamos confiantes para 
sairmos vitoriosos. Acredi-
tamos na consciência dos 
gonçalenses. Afinal, eles me 
trouxeram ao segundo turno 
e, se Deus quiser, vão me 
levar a cadeira do Poder Exe-
cutivo municipal”, finalizou 
o candidato.

Divulgação

Dimas Gadelha, do PT, conseguiu chegar ao segundo turno na primeira coloca-

ção, com 31,36% da preferência do eleitorado gonçalense

Divulgação / Maria Costa

Capitão Nelson também garantiu vaga no segundo turno, mostrando sua força 

ao deixar para trás Dejorge Patrício, numa disputa bastante acirrada

Matheus Falcão
matheus.falcao@ofluminense.com.br Dimas Gadelha 

conta com o apoio 
dos prefeitos 
Rodrigo Neves 
(Niterói) e Fabiano 
Horta (Maricá)

Nota do TSE desmente 
anulação de eleições
O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) informou que circulam 
nas redes sociais mensagens 
falsas sobre a anulação das 
eleições em alguns municípios 
por suspeita de fraude na urna 
eletrônica. Segundo o TSE, des-
de a implantação da votação 
por meio eletrônico, em 1996, 
nunca houve constatação de 
fraude no sistema de votação.

Em nota, o tribunal reafir-
mou que o dispositivo tem 30 
camadas de segurança para 
dificultar fraudes, os dados são 
transmitidos por uma rede pri-
vada, sem conexão à internet 
ou bluetooth, e lacres de segu-
rança alertam sobre qualquer 
tentativa de violação dos dados.

Além disso, o resultado da 
votação pode ser conferido 
pelos partidos políticos por 
meio dos boletins de urna, o 
relatório impresso que indica 
os votos dados pelo eleitor para 
cada candidato. O documento 
é fixado na porta da seção elei-
toral ao final do dia de votação. 

O segundo turno das elei-

ções será realizado em 29 de 
novembro. O pleito ocorrerá 
em 57 cidades espalhadas pelo 
país, das quais 18 são capitais.

Contas banidas - O TSE 
também informou que mais 
de mil contas do aplicativo 
WhatsApp foram banidas por 
suspeitas de disparo em mas-
sa, conduta proibida no pro-
cesso eleitoral. O banimento 
foi realizado após o tribunal 
receber denúncias de disse-
minação de conteúdos falsos 
durante o primeiro turno das 
eleições municipais.

Segundo o TSE, entre 27 de 
setembro e 15 de novembro, 
4.630 denúncias foram enca-
minhas à plataforma para veri-
ficação de violação dos termos 
de serviço do aplicativo. 

No início da campanha, 
o tribunal lançou uma pla-
taforma de denúncias. Para 
informar sobre mensagens 
suspeitas, basta preencher 
um formulário,  que está 
disponível no site do TSE.

Horário eleitoral 
segue até dia 27
Começou na sexta-feira (20) 
e segue até dia 27 deste mês a 
exibição do horário eleitoral 
gratuito do segundo turno 
das eleições municipais nas 
emissoras de rádio e TV. 
Haverá transmissão para os 
57 municípios com mais de 
200 mil eleitores onde não 
houve definição do prefeito 
no último domingo (15).

Desta vez, os dois blocos 
fixos para a propaganda elei-
toral, de 10 minutos cada, 
serão divididos igualmente 
entre os candidatos ao cargo 
de prefeito. No rádio, a pro-
paganda será das 7h às 7h10 
e das 12h às 12h10. Na TV, 
o horário eleitoral será das 
13h às 13h10 e das 20h30 às 
20h40.

Emissoras de rádio e de 
TV e os canais por assinatura 
também terão que reservar 
25 minutos, de segunda a 
domingo, para serem usa-
dos em inserções de 30 e 60 
segundos, considerando os 
seguintes blocos de audiên-

cia: entre as 5h e as 11h; entre 
as 11h e as 18h; e entre as 18h 
e as 24h.

No Rio de Janeiro, os can-
didatos a prefeitura tem suas 
propagandas transmitidas 
pela Globo, no canal 4, já os 
candidatos de São Gonçalo 
apresentam suas propostas 
no SBT, canal 11.

Por causa da pandemia 
de covid-19, o TSE adotou 
inúmeras normas relativas 
à campanha eleitoral. Uma 
delas foi a de reduzir o tempo 
da propaganda gratuita em 
rádio e TV. O segundo turno 
das eleições municipais 2020 
será no dia 29 de novembro.

Candidatos que 
disputam uma 
vaga no 2º turno 
terão mais um 
tempo para expor 
suas propostas
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Niterói festeja seus 447 anos 
com mercado, missa e shows
Celebração de ação de graças acontece na tradicional cerimônia da Igreja S. Lourenço dos Índios

Em um ano atípico, por conta 
da pandemia, Niterói chega 
aos seus 447 anos de história, 
com motivos para comemo-
rar. Além do destaque no 
combate à covid, a cidade 
avançou e celebra mais um 
ciclo. As celebrações terão 
início às 9h, com a tradicio-
nal missa de ação de graças, 
na Igreja São Lourenço dos 
Índios. Já às 11h, acontece 
a entrega das obras do Mer-
cado Municipal, localizado 
na Avenida Feliciano Sodré. 
Ainda como parte dos feste-
jos, haverá shows para todos 
os gostos pela internet. Além 
disso, o Campo de São Bento 
está passando por uma re-
vitalização e irá contar com 
um tour virtual.

Uma das mais esperadas 
obras do ano e que será en-
tregue neste domingo (22), 
o Mercado Municipal, um 
prédio, em art déco locali-
zado na região central da 
cidade, que esteve abando-
nado por mais de 30 anos, 
promete ser um importante 
equipamento econômico, 
gastronômico e turístico da 
cidade de Niterói.

Restauração -O edifício da 
Avenida Feliciano Sodré está 
recebendo um trabalho me-
ticuloso e feito com cuidado 
para manter todas as carac-
terísticas da arquitetura art 
déco. O imóvel faz parte de 
um conjunto arquitetôni-
co da região portuária de  

Niterói, com uma área de 
cerca de 9.700 metros qua-
drados.

O térreo do mercado será 
um espaço para comercia-
lização de frutas, incluindo 
espécies raras e de cultivo 
orgânico, verduras, legumes, 
produtos tradicionais da 
região, açougue, empórios 
especiais, produtos gourmet, 
queijos, laticínios e especia-
rias. No mezanino ficarão 
restaurantes, cervejarias 

artesanais e adega.

Parceria – A Prefeitura de 
Niterói e o consórcio Novo 
Mercado, vencedor da licita-
ção, firmaram uma PPP para 
a reforma e gestão do espaço 
por 25 anos. O investimento 
do consórcio será de R$ 69 
milhões em três anos, sendo 
R$ 30 milhões na reforma do 
atual prédio.

Cerca de 3.500 pequenos 
e médios empresários já 

demonstraram interesse na 
locação de boxes do espaço 
e os negócios estão em anda-
mento para a ocupação das 
180 lojas.

Na segunda fase, serão 
construídas uma nova pra-
ça e um centro cultural e 
edifício garagem com 300 
vagas. Todo o local contará 
com medidas de susten-
tabilidade, como o uso da  
luz natural, reaproveita-
mento de água de chuva e  

telhado verde. 

Shows - A celebração tem 
início neste sábado (21), no 
Teatro Popular Oscar Nieme-
yer, a partir de 16h. O Festival 
Miscelânea Popular, que 
vai até este domingo (22), 
conta com 8 espetáculos 
com diversas atrações gra-
tuitas, entre música, circo, 
dança e teatro. A agenda de 
sábado começa com “Todos 
os Ritmos para Crianças” – 
Violúdico às 16h, respeitan-
do todos os protocolos de 
segurança, o grupo tocará ao 
vivo, criando um ambiente 
interativo todos brincarem 
de seus lugares. Às 17h é 
a vez dos Los Campello’s 
incríveis  Malabaristas -  
Thiago Campello e Ariane 
Campello, com uma apre-
sentação circense com seus 
números de malabarismo e 
equilibrismo. Às 18h é a vez 
da companhia niteroiense de 
dança Paradoxo. Fechando 
a noite, será a apresenta-
ção do espetáculo a Super  
Moça – Izabella Van Hecke, 
às 21h. 

Novembro negro - A Coorde-
nadoria Especial de Políticas 
de Promoção da Igualdade 
Racial (Ceppir) promove, 
até o fim deste mês, ações 
do Novembro Negro em Ni-
terói com atividades virtuais 
por conta da pandemia do 
novo coronavírus. Para o 
aniversário da cidade, no 
dia 22, a Ceppir organizou 
o evento “Desperta Mulher 
- A importância da mulher 
preta na cultura popular”, 
às 10h. Todas as atividades 
serão transmitidas na página 
da Coordenadoria: https://
www.facebook.com/ceppir-
niteroi/.

Para a próxima semana, 
a programação segue com o 
debate “Mulher Negra e Suas 
Transições” com Gabriel Basí-
lio (graduando em Psicologia) 
e Bruna Ignácio (Psicóloga), 
na terça-feira, dia 24, às 15h. 
Já na quarta-feira (25), às 
19h, será a oportunidade de 
entender um pouco mais 
sobre “Zonas de Sacrifício e 
Injustiças Ambientais” com 
Lourdes Brazil, coordena-
dora do grupo de pesquisas 
CNPq -  Engenharia, Cidades 
e Sustentabilidade. E na quin-
ta-feira (26), das 15h às 18h, 
acontece a Oficina Interativa, 
organizado pelo Núcleo de 
Estudos e Pesquisas sobre Re-
lações Étnicos-Raciais e Edu-
cação (Crefcon/Semed-SG).

Comemorações 
também vão 
contar com 
eventos culturais, 
que seguem 
até dia 27

Douglas Macedo / Prefeitura de Niterói

As tão esperadas obras de revitalização do Mercado Municipal serão entregues neste domingo, dia 22 de novembro

Evento debate 
grandes temas 
da gestão de 
negócios
Entre 24 e 27 de novembro, 
a Casa Firjan realiza o Sum-
mit Firjan IEL & Festival 
Futuros Possíveis. Os even-
tos chegam em sua terceira 
edição e se unem em um 
único encontro para de-
bater grandes temas que 
prometem impactar a vida 
de líderes e profissionais a 
curto e longo prazo. Duran-
te quatro dias, pensadores 
e gestores do Brasil e do 
mundo falarão sobre temas 
como liderança adaptável 
para o futuro, inovação, hi-
perdigitalização e modelo 
mental para uma gestão de 
produtividade. 

Estão entre os pales-
trantes, Riel Miller, chefe 
de letramentos de Futuro 
da Unesco em Paris, Navi 
Radjou, professor na Es-
cola de negócios da Uni-
versidade de Cambridge, 
Christopher Maurer, ar-
quiteto que trabalha com 
a Nasa para construir uma 
arquitetura viva que possa 
crescer fora do planeta, 
Lina Nakata, copresidente 
da PWN São Paulo – Pro-
fessional Women Network, 
entre outros.

Nos 3 primeiros dias, a 
programação de palestras 
e paineis será totalmente 
gratuita. Já no último dia, 
para aqueles que quiserem 
se aprofundar em temáti-
cas como Design Circular, 
Servitização de produtos 
e gestão ágil, as oficinas 
pagas terão um número 
limitado de participan-
tes para promover troca 
entre alunos e docentes. 
Também haverá ativida-
des gratuitas com pautas 
como Fabricação digital, 
dashboards e construção 
de futuros plurais.

Inscrições pelo: https://
summitefuturospossiveis.
casafirjan.com.br/.

Rio, Niterói, São Gonçalo e Búzios já adotam novas medidas de prevenção contra a contaminação

Casos de covid crescem nas cidades
Municípios do estado do Rio 
de Janeiro resolveram inten-
sificar medidas de combate à 
covid-19 por causa do aumen-
to de casos da doença.

De acordo com o último 
boletim da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, no Rio de 
Janeiro, a taxa de ocupação de 
leitos de unidades de terapia 
intensiva (UTI) para covid-19 
na rede pública - que inclui 
leitos de unidades munici-
pais, estaduais e federais no 
município - aumentou para 
79%. Já a taxa de ocupação 
nos leitos de enfermarias é 
de 61%.

Conforme a secretaria, a 
rede municipal tem 901 leitos 
para a doença. Deste total, 271 
são leitos de terapia intensiva. 
“O número de leitos especiali-
zados na rede é maior do que 
a demanda por internações 
para tratamento da doença”, 
disse a pasta.

Os dados mostram que há 
589 pacientes internados nas 
unidades da rede municipal, 
sendo 268 em unidades de te-
rapia intensiva. A rede pública 
tem 960 pessoas internadas 
em leitos especializados, sen-
do 445 em UTI. “Não há fila 
de espera, pois há leitos para 
todos os pacientes inseridos 
no sistema de regulação.

Em toda a rede pública da 
Região Metropolitana 1, que 
engloba a capital e municípios 
da Baixada Fluminense, 147 
pessoas estão em processo 
de transferência para leitos 
de covid-19. Deste total, 50 
são para UTI “, informou a 
secretaria.

Niterói - A prefeitura de Ni-
terói decidiu retomar a dis-
tribuição de máscaras na 
cidade. Mais de 500 mil uni-
dades serão entregues pelas 
administrações regionais até 
dezembro. Outra medida é a 
sanitização das vias feita pela 
Companhia de Limpeza de 

Niterói (Clin) e a utilização 
de carro de som reforçando 
os protocolos sanitários que 
devem ser adotados pela po-
pulação.

As medidas serão adotadas 
devido ao aumento de casos 
da covid-19 nos últimos dias e 
por causa da taxa de ocupação 
de leitos hospitalares que está 
em 37%. A cidade registrou 
16.225 casos confirmados da 
dpoença. Desses 15.467 são 
pacientes recuperados. Pelo 
menos 148 pessoas estão em 
isolamento domiciliar, sendo 
acompanhados pela Secreta-
ria Municipal de Saúde. Nite-
rói registrou 507 óbitos.

São Gonçalo - Em São Gonça-
lo, na região metropolitana, a 
prefeitura mandou diminuir a 
circulação de pessoas nos es-
tabelecimentos comerciais e 
proibiu atividades com públi-
co. Decreto publicado ontem 
(19) pela prefeitura determina 
que o isolamento social pros-
siga até a próxima sexta-feira 
(27), podendo ser prorrogado.

Em consequência da alta 
de casos, a Secretaria Munici-
pal de Saúde ampliou o núme-
ro de leitos de enfermaria e de 
centros de terapia intensiva 
nos hospitais que atendem 
pacientes com o novo coro-
navírus.

No município do fluxo de 
clientes dentro dos estabele-
cimentos comerciais deve ser 
reduzido, podendo funcionar 
com dois terços de sua capaci-
dade. A circulação de crianças 
menores de cinco anos está 

impedida nesses locais.
A realização de eventos e 

de qualquer tipo de ativida-
de com presença de público 
que envolva aglomeração de 
pessoas está proibida, como 
também eventos desportivos 
com público, show, comício 
e passeata. “Desta forma, 
devem permanecer fechados 
os setores de turismo, cultu-
ra, lazer, educação, igrejas e 
centros religiosos, academias 
e congêneres”, determinou a 
prefeitura.

O município anotou até 
esta sexta-feira (20) 21.818 ca-
sos confirmados, 20.299 cura-
dos, 81 hospitalizados na Rede 
Pública Municipal de Saúde, 
704 em quarentena domici-
liar, 734 óbitos confirmados 
e 13 óbitos em investigação.

De acordo com a Secretaria 
de Saúde foram abertos mais 
seis leitos de CTI no Hospital 
Franciscano Nossa Senhora 
das Graças, em Lagoinha, e 
outros quatro no Retaguarda 
Gonçalense, no Centro. Todas 
com infraestrutura neces-

sária, como respiradores e 
monitores.

Búzios - Na região dos Lagos, 
o aumento dos casos e o re-
laxamento da população em 
relação ao cumprimento dos 
protocolos de segurança sa-
nitária, segundo a prefeitura. 
Os fatos levaram o prefeito em 
exercício, Henrique Gomes, a 
determinar ações em diversos 
setores da cidade.

As medidas foram toma-
das após os dados de quarta-
-feira (18), de que no intervalo 
de apenas um dia, o número 
de pessoas contaminadas na 
cidade passou de 730 para 
904, um aumento de 174 ca-
sos em 24 horas, um registro 
bem elevado em relação à 
média observada nas últimas 
semanas.

O uso obrigatório de más-
cara em locais públicos, es-
tabelecimentos comerciais, 
transportes públicos e praias 
continua valendo e o cum-
primento será observado por 
agentes de posturas, guardas 

municipais e salva vidas, se-
gundo a prefeitura.

Desde sexta-feira está va-
lendo a restrição para circu-
lação noturna de pessoas na 
cidade. Não é permitida a 
entrada no município das 22h 
às 6h. Também continuam 
funcionando as barreiras sa-
nitárias localizadas nas duas 
entradas do município, Rasa 
e Centrinho. Nelas, agentes 
de saúde realizam a aferição 
de temperatura de todos que 
chegam a Búzios.

A partir de próxima segun-
da-feira (23), o atendimento 
aos pacientes com sintomas 
de covid-19 será realizado 
também em todos os postos 
de saúde. “O morador com 
suspeita de contaminação 
pela doença deverá se dirigir 
à unidade básica de saúde 
mais próxima de sua casa, 
restringindo a circulação  
pela cidade. Os postos de 
saúde funcionam de segun-
da a sexta-feira, das 8h às  
17h”, orientou a Prefeitura de 
Búzios.

Medidas serão 
adotadas em 
Niterói devido ao 
aumento da taxa 
de ocupação dos 
leitos

Luciana Carneiro / Prefeitura de Niterói

Niterói retomou a sanitização de vias para tentar reduzir o risco de contaminação. Máscaras serão distribuídas 

  • Confira mais da 
  programação na Página 7
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Entidades médicas lançam campanha para conscientizar médicos pediatras 
e radiologistas sobre pedidos de avaliação por imagem desnecessárias

Exames para crianças no foco

O Colégio Brasileiro de Ra-
diologia e Diagnóstico por 
Imagem (CBR) e a Sociedade 
Brasileira de Pediatria (SBP) 
lançaram, em parceria, a 
campanha “Justifique”, que 
conscientiza pediatras e 
radiologistas sobre a impor-
tância de solicitar exames 
de imagem para crianças e 
adolescentes apenas quando 
necessário. A iniciativa conta 
com o apoio do Image Gently 
e da Sociedade Paranaense 
de Pediatria (SPP).

Segundo a médica Dolo-
res Bustelo, membro do CBR, 
presidente da Sociedade 
de Radiologia do Paraná e 
referência em radiologia pe-
diátrica no Brasil, a campa-
nha faz parte da ação mun-
dial “Boon Call for Action”, 

idealizada pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
e Agência Internacional de 
Energia Atômica (IAEA). Ela 
reúne dez ações práticas 
que devem ser adotadas por 
profissionais da saúde para 
melhorar a proteção radioló-
gica na medicina na próxima 
década.

“Alguns exames de ima-
gem, como o de raios X e a to-
mografia computadorizada, 
utilizam radiação ionizante 
para formar as imagens que 
auxiliam na prevenção, na 
detecção e no tratamento 
de doenças. Porém, a faixa 
etária pediátrica, que inclui 
crianças e adolescentes, é 
mais vulnerável aos efeitos 
dessa radiação. Dessa forma, 
precisamos proteger o má-
ximo possível esse público 
para que a exposição aos 
exames desnecessários seja 
cada vez menor”, afirma a 
médica.

Apesar de os exames que 
utilizam radiação ionizante 
não serem indicados com 
frequência, eles são essen-
ciais para a prevenção e o 
diagnóstico de doenças e 

GRAVIDEZ NA ADOLESCÊNCIA
Por dra. Jaqueline Serra Brand, intensivista neonatal, e professores dr. Alan Araújo Vieira e dr. Arnaldo 
Costa Bueno, neonatologistas, a convite do professor Aderbal Sabrá e professora Selma Sabrá

Segundo a Organização Mun-
dial de Saúde (OMS) a adoles-
cência é o período entre 10 e 
19 anos e se a idade for entre 
10 - 15 anos, ela é chamada 
de adolescência precoce mas 
se for em idade mais velha, 
isto é, entre 16 - 19 anos, é 
adolescência tardia. 

Este período da vida do ser 
humano apresenta intenso 
crescimento e desenvolvi-
mento, havendo marcantes 
transformações não somente 
no corpo mas também na 
mente, refletindo, então, em 
grandes mudanças no com-
portamento social. Quem tem 
adolescente em casa sabe do 
que estamos falando.

Uma das grandes preo-
cupações e por que não di-
zer problemas que podem 
acontecer na adolescência 
é a gravidez. A gravidez na 
adolescência é um fenôme-
no mundial, ocorrendo em 
países de alta, média e baixa 
renda, mas predomina nos 
países em desenvolvimento. 

No Brasil, embora a gra-
videz na adolescência esteja 
em queda, os números ainda 
são preocupantes, quando 
comparados a outras nações. 
Segundo dados obtidos pelo 
Sistema de Informações sobre 
Nascidos Vivos (SINASC), nos 
últimos 20 anos, houve uma 
redução de 7% na taxa de ado-
lescentes grávidas no Brasil. 

A ocorrência de gravidez 
na adolescência está rela-
cionada a múltiplas causas, 
como a diminuição da idade 
em que ocorre a primeira 
menstruação e a iniciação 
sexual, aumento dos estímu-
los à sexualização precoce na 
mídia e a falta ou inadequa-
ção das informações quanto 
à sexualidade e aos métodos 
contraceptivos, associado, 
também, à imaturidade tí-
pica da adolescência, onde 
predomina um certo “pensa-

mento mágico” de que “isto 
nunca vai acontecer comigo”. 
A presença de anteceden-
te de gravidez em adoles-
centes na família e/ou com 
pessoas próximas, conflitos 
familiares, abuso de drogas,  
evasão escolar ou baixo nível 

de escolaridade, também são 
pontos importantes asso-
ciados à gravidez na adoles-
cência.

A presença da gravidez 
neste período de grandes mu-
danças pode trazer complica-
ções médicas, como aborto, 

anemia, hemorragia, hiper-
tensão arterial, infecções 
sexualmente transmissíveis, 
maior risco de morte durante 
o parto, além de maior inci-
dência de prematuridade e 
de recém-nascidos com baixo 
peso ao nascimento. Ou seja, 

a gravidez na adolescência 
não coloca apenas a saúde da 
mãe em risco, mas também a 
do seu filho.

De fato, a gravidez na ado-
lescência é vivida como um 
período de muitas perdas, 
geralmente acompanhada de 

desconfiança familiar e, não 
raro, abandono do parceiro. 
Ao mesmo tempo, gera um 
aumento de responsabilida-
de que a adolescente ainda 
não está<Bx> preparada para 
assumir, podendo gerar, com 
isso, aumento do estresse, 
baixa autoestima e sintomas 
depressivos. Em geral, essas 
adolescentes apresentam 
grande dificuldade de man-
ter uma comunicação aberta 
com os pais e de construir, em 
conjunto com sua família, um 
projeto de vida, como estudar 
e se preparar para uma pro-
fissão e, com isso, limita suas 
oportunidades para alcançar 
todo o seu potencial educa-
cional e econômico.

Países que conseguiram 
grandes avanços em diminuir 
a incidência de gravidez na 
adolescência investiram em 
ações que estimularam o con-
ceito de “objetivos de vida”, 
além de fornecerem educação 
em saúde reprodutiva de boa 
qualidade, combaterem a vio-
lência sexual e capacitarem os 
profissionais de saúde para 
atender mais eficientemente 
as adolescentes. Essas ações 
reduziram não só a gravidez 
na adolescência, mas tam-
bém interferiram no percen-
tual de evasão escolar.

A gravidez na adolescên-
cia é um problema grave de 
saúde pública que precisa 
ser tratado de forma eficien-
te, não só com políticas de 
saúde, mas, principalmente, 
políticas educacionais.

Embora em 
queda, a 
gravidez na 
adolescência 
no Brasil ainda 
preocupa

Pixabay

A gravidez na adolescência está relacionada a muitas causas, entre elas a diminuição da idade em que ocorre a primeira menstruação e a iniciação sexual

Preocupação é 
com radiação 
ionizante usada 
em algumas 
avaliações por 
imagem

o tratamento de pacientes. 
E para reforçar a seguran-
ça durante a realização do 
exame, os equipamentos de 
tomografia computadori-
zada e raios X têm recebido 
melhorias constantes, sen-
do necessária uma dose de 
radiação cada vez menor 
para obter as imagens. Além 
disso, os radiologistas estão 
sempre alertas aos níveis da 
radiação para que não ultra-
passem o limite considerado 
seguro ao paciente.

De acordo com a dra. 
Dolores, é importante que 
o radiologista seja avisado 
sobre as necessidades do 
paciente, para que ele possa 
nivelar o índice de radiação 
durante a realização do exa-
me. Porque, mesmo com os 

efeitos biológicos da radia-
ção ionizante, os exames de 
imagem podem ser realiza-
dos com toda a segurança e 
preocupação possível com o 
paciente pediátrico e adul-
to, preservando não só sua 
saúde, como seu bem-estar 
e qualidade de vida.

O presidente do CBR, dr. 
Alair Augusto dos Santos 
Sarmet, enfatiza a relevância 
do tema e fala sobre algumas 
ações organizadas pelo co-
légio nos últimos anos em 
prol da proteção radiológi-
ca: “Estamos imensamente 
felizes em poder atuar ao 
lado da SBP em favor das 
crianças e dos adolescentes. 
Vamos ecoar as recomenda-
ções sobre a necessidade de 
atenção individualizada e 
adequar a prescrição a cada 
paciente. Essa conscientiza-
ção é fundamental aos dois 
especialistas (radiologistas 
e pediatras) e inclusive abre 
a possibilidade de diálo-
go entre os profissionais  
para discutir que exame 
é mais indicado ou como 
obter o resultado desejado”, 
finaliza.

Planos de saúde: 
reajuste em janeiro
A cobrança dos reajustes anual 
e por faixa etária dos planos de 
saúde, suspensa desde agosto, 
por causa da pandemia de co-
vid-19, será paga em 12 meses, 
a partir de janeiro. A Diretoria 
Colegiada (Dicol) da Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) determinou ainda 
que as operadoras esclareçam 
os valores cobrados nos bole-
tos a partir de janeiro de 2021.
A Dicol definiu também os 
reajustes máximos que po-
derão ser cobrados para os 
planos individuais regulamen-
tados, que são os contratados 
a partir de 2 de janeiro de 
1999, ou adaptados à Lei nº 
9.656/98, e para os planos an-
teriores a essa legislação, que 
têm o reajuste regulamentado 
por termos de compromisso. 
“A decisão relativa ao teto au-
torizado para reajuste dos pla-
nos individuais será publicada 
no Diário Oficial da União, 
mas sua aplicação permanece 
suspensa até janeiro de 2021, 
conforme Comunicado nº 85 
da ANS.”
A suspensão dos reajustes foi 
decidida em reunião realizada 
no dia 21 de agosto, diante de 
um cenário de dificuldades 
para o consumidor em função 
da retração econômica causa-

da pela pandemia e do cenário 
de redução de uso dos serviços 
de saúde no período. “A medi-
da da ANS buscou conferir alí-
vio financeiro ao consumidor, 
sem desestabilizar as regras e 
os contratos estabelecidos”, 
disse a agência reguladora.
De acordo com a ANS, a sus-
pensão do aumento alcançou 
20,2 milhões de beneficiários, 
no caso do reajuste anual 
por variação de custos, que 
representam 51% do total de 
beneficiários em planos de 
assistência médica regula-
mentados sujeitos a esse tipo 
de reajuste, e 5,3 milhões nas 
correções por mudança de fai-
xa etária, o que significa 100% 
do total de beneficiários em 
planos de assistência médica 
regulamentados sujeitos a este 
regime.

A ANS informou que a 
suspensão só não foi aplicada 
aos contratos antigos, que são 
os anteriores ou não adapta-
dos à Lei nº 9.656/98), aos de 
planos coletivos empresariais 
com 30 ou mais vidas, que já 
haviam negociado e aplicado 
reajuste até 31 de agosto, e 
àqueles com 30 ou mais vi-
das em que a pessoa jurídica 
contratante optou por não ter 
o reajuste suspenso.

Faixa etária 
pediátrica, que 
inclui crianças 
e adolescentes, é 
mais vulnerável 
à radiação
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Niterói: comemoração pelos  
447 anos segue até sexta
A programação pelos 447 
anos de Niterói segue até 
sexta-feira. Neste domingo, o 
Festival Miscelânea, no Tea-
tro Popular Oscar Niemeyer, 
apresenta a peça O Mágico 
de Oz - Cia Jukah, às 16h. 
Logo após é a vez do Renê 
Carvalho, com apresentação 
circense infantil, às 17h. Às 
18h, é a vez do espetáculo 
premiado no Edital Fomento 
Cidade Olímpica 2016, Pé de 
Cachimbo - Cia Vivá. Logo 
em seguida, começa o show 
da banda Um Amô Canta 

Mulheres, que preparou um 
repertório especial com mú-
sicas que fizeram sucesso nas 
vozes de cantoras brasileiras. 
A apresentação tem horário 
previsto para 20h. Os eventos 
serão gratuitos e os ingressos 
poderão ser retirados somen-
te de forma online, através do 
site Sympla.

Já terça e quarta, acontece 
o Festival Mama África, tam-
bém no Teatro Popular Oscar 
Niemeyer, sempre às 18h. 
Será um encontro de capoeira 
e manifestações populares.

Já na quinta, acontecerá a 
apresentação do trompetista 
Flavin Raggaman às 19h. Na 
sexta, no Teatro Popular Oscar 
Niemeyer, às 19h, acontece o 
“Baile Funk das Antigas”, com 
a participação de 4 MCs: Galo, 
Marcelo Ciclone, Chocolate e 
Bicudo. 

Ainda na sexta, o Theatro 
Municipal de Niterói vai rece-
ber o Rio Jazz Orchestra com a 
cantora Taryn, às 20h. A apre-
sentação terá transmissão ao 
vivo na página do Facebook 
da Prefeitura de Niterói.

Peça ‘Lupita’ 
de graça
A peça infanto-juvenil “Lupi-
ta” ganha temporada on-line 
e gratuita no Oi Futuro. A 
história conta as aventuras de 
uma menina de 10 anos que 
desenha um plano mirabo-
lante para fugir com seu avô 
do vilarejo de San Miguel del 
Corazón, em um México fictí-
cio, a fim de evitar que a Dona 
Muerte o levasse para dançar 
durante as comemorações do 
Dia dos Mortos. O espetáculo 
ficará disponível até 29. Onde: 
www.oifuturo.org.br.

Festival das Marias
CELEBRAÇÃO - Em celebração ao mês da Consciên-
cia Negra, a peça “Contos Negreiros do Brasil”, com 
texto de Marcelino Freire, realiza apresentações on-
line até o dia 30 pelo Zoom. As sessões são sempre às 
segundas, às 21h. Ingressos no www.sympla.com.br. 

DANÇA ISRAELENSE - De 11 a 13 de dezembro, 
a Hebraica dá início às comemorações da 40ª 
edição do Festival Carmel, um dos marcos cul-
turais mais importantes da comunidade judaica 
brasileira. Serão 40 horas de uma programação. 

MULHERES - Até o dia 29, acontece o Cabíria 
Festival – Mulheres e Audiovisual, que é dedicado 
à produção realizada por mulheres e pessoas de 
identidades de gênero. Onde:  www.cabiria.com.br

Divulgação

Apresentação do espetáculo “Pé de Cachimbo”, da Cia Vivá, acontece neste domingo, às 18h, no Teatro Popular 

Divulgação

Neste domingo, às 19h, Bebé Salvego apresen-
ta o show on-line “Mulheres Extraordinárias”, 
cantando músicas de Nina Simone, Erykah 
Badu, Tassia Reis, Tulipa Ruiz, Xênia França e 
Elza Soares, dentro do “Festival das Marias – 
Festival Internacional das Artes no Feminino”.

Rodrigo Menezes/Divulgação

Espetáculo infanto-juvenil ganha temporada on-line e gratuita no Oi Futuro

Evento nacional do samba, que acontece uma vez por ano, será no dia 12

Coletivo de Mulheres 
inscreve para encontro
O Coletivo de Mulheres na 
Roda de Samba de Niterói, 
criado por mulheres que 
trabalham no setor musi-
cal dentro do gênero, abre 
inscrições para o Encontro 
Nacional de Mulheres na 
Roda de Samba. O evento, 
que acontece dia 12 de de-
zembro, é uma mobilização 
internacional que acontece 
uma vez ao ano.

Concentrando mulheres 
em todos os setores, que in-
clui desde produção, técnica, 
instrumentista, cantora, fo-
tógrafa entre outros áreas de 
trabalho que ficam nos bas-
tidores, o coletivo foi criado 
pela produtora e jornalista 
Camille Siston, que também 
é responsável pela produção 
do Encontro Nacional de 
Mulheres na Roda de Samba. 
Após três anos coordenando 
o evento, este ano ela decidiu 
fazer a produção nacional e 
local, inserindo Niterói no 
mapa.

“Sempre quis trazer para 
Niterói o evento. Muitas 
pessoas me cobravam, mas 
eu não ia conseguir produ-
zir um evento deste porte e 
coordenar todas as outras 
cidades. No ano passado, em 
2019, conseguimos entrar ao 
vivo em 25 cidades, sendo 
19 estados e mais 3 países. E 
este ano, devido a pandemia, 
consegui concentrar meus 
trabalhos sem sair de casa, 
o que contribuiu para que eu 
pudesse fazer esse movimen-
to na cidade”, explica Camil-
le, que além de produtora é 
pesquisadora da UFF e faz 
uma pesquisa de mestrado 
sobre a invisibilidade da 
mulher no samba.

A proposta do coletivo é 
criar um núcleo de referên-
cia feminina e abrir portas 
para a nova geração. O pri-
meiro passo para a formação 
do coletivo foi a criação de 
um grupo de WhatsApp, e 
não demorou muito para 
concentrar ali nomes que 
são referências no samba da 
cidade, como Mônica Mac, 
Andrea Beat, Adriana Dutra, 
Fabíola Machado, Maria Me-
nezes e Jack Rocha.

A direção musical está 
a cargo da violonista Bár-
bara Fernandes, multi-ins-
trumentista, compositora  
e professora, que trabalha 
com música desde 2001 

quando começou a atuar 
na cena niteroiense em gru-
pos de formação feminina, 
com destaque para Madame  
Sete, Só Delas, Zabatê e  
Sambariah.

Atualmente é violonista 
no grupo Samba que elas 
Querem e Sambariah. Em 
todas as cidades, o lugar 
mais difícil de se ver mu-
lher é na harmonia (violão 
e cavaco), e em Niterói a 
realidade não foi diferente.  
Bárbara é a única instru-
mentista que toca violão 
com experiência no samba, 
e por isso aceitou o desafio 
de fazer a direção musical 
da primeira apresentação do 
Coletivo. 

Jack Rocha é cantora do 
coletivo Moça Prosa, um 
projeto que acontece há sete 

anos no Rio, iniciou na Pedra 
do Sal e logo em seguida mu-
dou-se para o Largo da Pra-
inha, na Gamboa. Para Jack, 
o coletivo de mulheres na 
roda de Niterói é de máxima 
importância para fomentar 
outras mulheres artistas da 
cidade. 

“Nós sempre existimos. 
Mas quando existe um cole-
tivo, essa voz se transforma 
e cria outras frentes. Nossos 
passos vêm de longe e esta-
mos cada vez mais organiza-
das para garantir isso dentro 
de Niterói. A roda de samba e 
outras expressões artísticas, 
além de ser uma forma social 
de vida, potencializa outras 
mulheres a acreditarem na 
sua musicalidade”, enfatiza 
a cantora.

Como se inscrever - A pro-
posta do Coletivo de Mu-
lheres na Roda de Samba é 
fazer um núcleo de união, re-
presentatividade e inclusão. 
Para fazer parte do coletivo, 
basta fazer o cadastro no 
site www.mulheresnaroda-
desamba.com.br, que foi de-
senvolvido pela publicitária 
Julia Sinder.

Anna Beatriz/Divulgação

Coletivo de Mulheres na Roda de Samba de Niterói reúne todos os setores

Proposta do 
coletivo é criar 
um núcleo 
de referência 
feminina em 
Niterói

EDUCAÇÃO E LUSOFONIA

Liderança e dignidade, re-
tidão de caráter, assim se 
move o Régulo,  homi gran-
di1 na sua tribo; ele é rei e 
juiz, dono da verdade e do 
conhecimento; julga entre 
os justos, o que é justiça e 
o que é crime; defende a 
moral, os bons costumes, a 
honra da aldeia e dos seus; 
ele é juiz. É juiz e rei!

Na Guiné-Bissau, em 
Moçambique e mesmo em 
Timor - Leste,  em meio ao 
riquíssimo mosaico huma-
no e cultural, aparece esta 
figura idónea e incontor-
nável: a do Régulo. Toda 
a tribo tem (pelo menos) 
um, e é graças a ele que se 
mantém a ordem. Com os 
pés fincados no passado 
e os olhos no futuro, este 
homem reparte sabedoria, 
conta histórias e lendas, é 
um pedagogo. Um pedago-
go e um rei!

Vai à frente das suas tro-
pas, comanda-as no campo 
de batalha; cria estratégicas 
e concretiza-as, incita e 
motiva; convoca ao campo 
de batalha e dela manda re-
tirar; ele é general! O Régulo 
é general e rei!

O pobre dicionário defi-
ne-o como pequeno rei, não 
consegue capturar-lhe a es-
sência e a profusa existência 
e a opulência da sua figura. 
É juiz, pedagogo, general e 
rei, homem reverenciado 
pelos seus pares, por toda 
a tribo e pelas vizinhas. 
Como se definiria o ancião, 
que senta-se à sombra de 
uma árvore e que ensina 

aos mais novos, julga entre 
os mais velhos e lidera, im-
pávido e reto, o destino do 
seu povo?

Em Química, chama-se 
régulo à parte mais pura, 
mais fixa e mais pesada 
de um metal ou mineral2; 
etimologicamente, tem a 
mesma raiz que régua e que 
rei, e não disso é por acaso. 
Pelas tribos, sem tradição 

OPINIÃO

Divulgação

Megama régulo grande
anda por cima do tempo

tem longas palavras duras
que lança por muita gente

seus gados pastam por longe
ao lugar onde o sol desce

conta por muitas machambas
seus filhos suas mulheres (...)

Megama é régulo grande
de todo o mato ao redor

Glória de Sant’Anna, Amaranto, 1988

António Montenegro Fiúza*

Na Guiné-
Bissau, em 
Moçambique 
e mesmo em 
Timor-Leste 
aparece esta 
figura idônea e 
incontornável: 
a do Régulo

da escrita, é o régulo que se 
impõe, que regula, que guia 
e dita o norte a seguir, que 
preserva a memória do pas-
sado: conquistas, derrotas e 
aprendizagens. No passado 
era assim, no presente ainda 
o é, mas quem nos falará do 
futuro? Quem serão os pró-
ximos régulos? Quem ditará, 
com honra e retidão, quais 
os passos a seguir, o que é 
certo e o que é errado?

Alguns acreditam que a 
tarefa será herdada pelos 
líderes políticos, mas disso 
duvido! Porque o Régulo 
não é apenas um líder polí-
tico, ele é rei. É juiz, pedago-
go, general e rei. É memória 
e tradição.

1. Homem mais velho, ancião, 
   homem sábio 
2. https://dicionario.priberam.
org/r%C3%A9gulo
 
*CEO – Chief Executive Officer do 
Grupo Lusófona Brasil
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Treinador deseja que time do Flamengo seja ‘abraçado’ pela torcida

Rogério Ceni pede apoio 
ao torcedor rubro-negro

O  F l a m e n g o 
não vive  boa 
fase e acabou 
eliminado na 
última quarta-
-feira da Copa 

do Brasil, com duas derrotas 
para o São Paulo. Para piorar, 
o futebol mostrado pelos 
rubro-negros vem sendo 
muito criticado pela torcida. 
Contratado no último dia 
10 para o lugar do espanhol 
Domenèc Torrent, o técnico 
Rogério Ceni tem convivido 
com muitos desfalques des-
de sua chegada. Com isso, o 
treinador pediu o apoio da 
torcida rubro-negra neste 
momento.

“O torcedor, por mais 
magoado que esteja, tem 
que comprar este time, pois 
deu muita alegria. Eu lembro 
dos momentos difíceis do 
Flamengo, quando não tinha 
o Ninho do Urubu. Este time 
reergueu o Flamengo com 
tantos títulos”, disse.

Ceni seguiu com o pedido 
aos rubro-negros. O coman-
dante lembrou que o elenco 
é o mesmo que conquistou 
o Campeonato Brasileiro e a 
Taça Libertadores da Améri-
ca do ano passado, além de 
fazer frente ao Liverpool na 
final do Mundial de Clubes 
da Fifa:

“É muito fácil quando 
tudo está bom. Quando tudo 
está difícil é que precisamos 
do torcedor. Eu sei o quanto 
eles estão tristes, mas é hora 
de abraçar este time. Assim 
como antes de 2019, como 
essa torcida já fez”, declarou.

Rogério Ceni promete 
recuperar a confiança dos jo-

gadores para evitar uma nova 
e desastrosa eliminação.

“Não só tem como re-
cuperar o elenco para a Li-
bertadores, como faremos. 
Mas o maior problema está 
na cabeça. Precisamos re-
cuperar isso. Sofremos dois 
gols parecidos e o time sente 
muito”, avaliou o treinador.

A delegação vai embarcar 
para a Argentina onde na 
próxima terça-feira enfren-
tará o Racing, pelo jogo de 
ida das oitavas de final da 
Libertadores. Para este con-
fronto, Gabigol, Pedro, Filipe 
Luís e Diego, todos se recu-
perando de lesão, podem 
estar à disposição de Ceni.

O Flamengo terá uma rara 
semana de folga após a par-
tida de ida contra o Racing, 
uma vez que o confronto da 
23ª rodada do Campeonato 
Brasileiro contra o Grêmio 
foi adiado. Ceni terá sete 
dias para preparar a equipe 
para a volta da Libertadores, 
no dia 1º de dezembro, no 
Maracanã.

Alexandre Vidal / Flamengo

Rogério Ceni está “quebrando a cabeça” para acertar o Fla visando a Libertadores

Técnico espera 
contar com 
jogadores 
recuperados de 
lesão no duelo 
pela Libertadores

Sá Pinto diz 
que Vasco 
precisará 
lutar até o fim

O Vasco se-
gue tentan-
d o  re c u p e -
rar seu bom 
momento no 
Campeona-
to Brasi lei-

ro, quando no início da 
competição, ainda sob 
o comando de Ramon 
Menezes, teve um início 
empolgante. No entanto, 
com um queda de produ-
ção que culminou com a 
demissão do treinador e a 
chegada à zona de rebai-
xamento.

Substituto de Ramon, o 
técnico português Ricardo 
Sá Pinto acredita que o 
Vasco não terá vida fácil 
até o fim da competição 
nacional, mas espera estar 
brigando por melhores 
posições na tabela de clas-
sificação.  

“Vai ser uma luta até o 
final, como eu disse. Mas 
esperamos que não seja 
uma luta pelos últimos lu-
gares, por isso precisamos 
ir mais rapidamente para a 
parte alta da tabela. Ainda 
temos um jogo a menos 
que em caso de vitória 
poderíamos estar em 10º 
lugar”, afirmou.

Com muitos desfalques 
devido à covid-19, o trei-
nador entende que o time 
vem fazendo o que pode 
nos jogos. Benítez, Cas-
tán, Carlinhos, Ribamar, 
Tiago Reis, Ulisses, Fellipe 
Bastos e Miranda estão 
afastados com a doença.

“Já somos poucos, ima-
gina quando perdemos. 
Não é fácil gerir isso tudo”, 
disse Sá Pinto.

Kauê pode ganhar 
chance no Botafogo

Após dois anos, Dodi 
está fora do Tricolor

O  B o t a f o g o 
vem seguran-
do seus princi-
pais destaques 
das categorias 
de base. O jo-

vem Kauê, capitão da equipe 
sub-17, assinou recentemen-
te contrato de três tempora-
das. O atleta foi promovido a 
equipe sub-20. Além disso, o 
jovem jogador deve passar a 
treinar com os profissionais.

O pensamento da dire-
toria do Glorioso é fazer o 
mesmo do que foi feito com 
Matheus Nascimento. O ata-
cante está na equipe sub-20 
e já atuou no Campeonato 
Brasileiro entre os profis-
sionais.

A chegada de Ramón Díaz 

O Fluminense 
buscava a reno-
vação de con-
trato do volante 
Dodi. No en-
tanto, o clube 

tricolor já definiu a situação 
do jogador. Por meio de nota 
oficial, a diretoria anunciou 
que encerrou a negociação 
com os representantes de 
Dodi. Sem acordo, o volante 
foi afastado do elenco até o 
fim de seu contrato.

O Fluminense criticou os 
representantes de Dodi. Os 
tricolores acusaram o staff 
do jogador de só dar uma res-
posta um dia antes do fim das 
inscrições para o Brasileiro.

Além disso, os cariocas 
afirmaram que Dodi já esta-

pode fazer com que os jo-
gadores das categorias de 
base sejam mais utilizados 
na sequência da temporada. 
Isso porque os alvinegros não 
devem mais trazer reforços.

Sobre o treinador argen-
tino, o Botafogo ver seu pro-
fissional ser assediado nos 
próximos dias. A seleção da 
Colômbia foi goleada por 
Uruguai e Equador nas úl-
timas rodadas das Elimina-
tórias. Com isso, torcedores 
pediram a demissão do atual 
técnico Carlos Queiróz e a 
contratação de Ramón Díaz.

O argentino ainda nem 
estreou no comando do Bo-
tafogo. O argentino realizou 
cirurgia e tem retorno previs-
to para a próxima semana.

ria acertado com um clube 
do exterior. Assim, o volante 
não vai atuar mais pelo Flu-
minense.

Desde o início das nego-
ciações, os valores propostos 
pelos tricolores foram consi-
derados baixos pelos repre-
sentantes de Dodi. Agora, o 
técnico Odair Hellmann terá 
que buscar um substituto 
para o volante na sequência 
do Campeonato Brasileiro.

Dodi chegou ao Flumi-
nense por empréstimo na 
metade de 2018 pelo Criciú-
ma. No ano seguinte, o Trico-
lor acertou a contratação em 
definitiva do jogador junto 
ao clube catarinense, assi-
nando novo contrato válido 
até 2021.


